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Local: Centro Cultural Gil Vicente 

Hora: 15h30m 

Data: 10 de março de 2017 

No dia, hora e local, acima mencionados realizou-se a reunião ordinária do plenário do 

Conselho Municipal de Educação de Sardoal, sob a presidência do Senhor Presidente da 

Câmara, António Miguel Borges, Presidente do Conselho Municipal de Educação, por força da 

alínea a) do nº 1 do art.º 5 do decreto-lei nº 7/2003, na atual redação, estando igualmente 

presentes os seguintes conselheiros: 

 Pedro Rosa, Vereador do Pelouro da Educação; 

 Ana Paula Sardinha, Diretora do Agrupamento de Escolas de Sardoal; 

 Helena Bernardino, representante do Pessoal Docente do Ensino Básico Público; 

 Paula Santos, representante do Pessoal Docente do Ensino Secundário Público; 

 Anjo Pita, representante das Forças de Segurança - GNR; 

 Samuel Pereira, representante do Centro de Emprego e Formação Profissional do 

Médio Tejo;  

 Anacleto Batista, representante das Instituições Particulares de Solidariedade Social 

que desenvolvem atividade na área da Educação; 

 Paula Lopes, representante dos Serviços Públicos da Área da Juventude e do Desporto 

- IPDJ; 

 Vítor Pires, representante das Juntas de Freguesia do Concelho. 

Não estiveram presentes na reunião, mas informaram do seu impedimento, Dora Grácio, 

representante dos Serviços da Segurança Social; Eugénia Correia, representante da Direção 

Geral dos Estabelecimentos Escolares; João Frade, representante da Associação de Pais e Ana 

Pereira, representante da Associação de Pais. As suas faltas foram justificadas. 

Não informaram da sua ausência e não compareceram na reunião os seguintes conselheiros: 

 Miguel Mora Alves, Presidente da Assembleia Municipal de Sardoal;  

 Maria João Cuco, representante do Pessoal Docente da Educação Pré-Escolar; 

 Nélia Costa, representante dos Serviços Públicos de Saúde;  

A reunião teve início eram 15horas e 50 minutos.  
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Da Ordem de Trabalhos constavam os seguintes pontos: 

Período antes da Ordem do Dia 

 Ordem de Trabalhos: 

1. Aprovação da ata da reunião anterior; 

2. Balanço do primeiro período do ano letivo 2016/2017; 

3. Informações. 

Período antes da Ordem do Dia 

Não havendo assuntos a apresentar no Período antes da Ordem do Dia, o Senhor Presidente, 

Miguel Borges, deu início à Ordem de Trabalhos, fazendo uma breve correção ao ponto dois 

da mesma, onde é mencionado “balanço do segundo período” deverá ler-se “balanço do 

primeiro período.  

Miguel Borges saudou todos os Conselheiros e agradeceu a presença destes na reunião do 

Concelho Municipal de Educação. 

Ordem de Trabalhos 

1. Aprovação da Ata da Reunião anterior 

Em relação a este ponto, Miguel Borges, Presidente do Conselho Municipal de Educação, 

colocou a votação a ata referente à reunião de 24 de novembro de 2016, que foi enviada aos 

Conselheiros. 

A ata foi aprovada por unanimidade, não tendo participado na votação Anjo Pita, Samuel 

Pereira, Anacleto Batista, Paula Lopes e Vítor Pires por não terem estado presentes na 

reunião. 

 Balanço do primeiro período do ano letivo 2016/2017 

Miguel Borges, passou de seguida para o segundo ponto da ordem de trabalhos, dando a 

palavra ao Conselheiro Anacleto Batista, representante das Instituições Particulares de 

Solidariedade Social, que desenvolvem atividade na área da Educação. O Conselheiro Anacleto 

Batista começou por informar de que esta valência se encontra a funcionar normalmente 

dentro do expetável, que este ano letivo conta com a frequência de 23 crianças, podendo 

eventualmente o número de crianças vir a aumentar até ao final do ano letivo. 

Seguidamente, o presidente do Conselho Municipal de Educação Miguel Borges passou a 

palavra à representante do Pessoal Docente do Ensino Básico Público, Helena Bernardino, que 
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iniciou a sua comunicação fazendo o balanço do aproveitamento das turmas do Ensino Básico, 

em termos de taxas de sucesso, nomeadamente: 

Em relação às 6 turmas de 1.º Ciclo do Ensino Básico a taxa de sucesso foi superior a 90%, com 

exceção da turma do 2.ºC que atingiu 80%. Neste nível de ensino e no que diz respeito às 

Atividades de Enriquecimento Curricular foi informado que as mesmas estão a decorrer de 

acordo com o planificado nos diferentes domínios. 

Helena Bernardino, referiu que o 2.º Ciclo do Ensino Básico é composto por quatro turmas e 

a taxa de sucesso foi superior a 85%, tendo o 5.º Ano atingido 92% e o 6.º ano 86%. 

Quanto ao 3.º Ciclo do Ensino Básico, a representante referiu que a taxa de sucesso rondou 

no geral os 84%, 7.ºano 84%, 8.º ano 83% e o 9.ºano 84%. 

A turma do Curso Vocacional, obteve uma taxa que rondou os 100% de sucesso às diferentes 

disciplinas, excetuando-se a disciplina de Geografia com 86%, com dois alunos a não 

concluírem o módulo e a disciplina de Informática que rondou os 93%, com um aluno a não 

concluir o módulo. 

Em termos de atividades desenvolvidas por estes níveis de ensino, Helena Bernardino 

destacou a “Festa de Natal” realizada no 1.º Ciclo, no 2.º Ciclo salientou a exposição de 

trabalhos de Educação Visual e de Educação Tecnológica concretizada no final do 1.º Período. 

Ao nível do 3.º Ciclo foram evidenciadas as seguintes atividades: “Um presépio com muita 

Bioquímica”, “Recital de Natal - Dia do Diploma”, “Comemoração do Dia Mundial da Pessoa 

com Deficiência”, com a escritora Ana Simão, com o livro “A menina dos ossos de cristal”; Feira 

de Fósseis e Minerais e a “Feirinha de Natal da Educação Especial”. 

Miguel Borges agradeceu as informações prestadas pela Conselheira Helena Bernardino, 

passando seguidamente a palavra à representante do Pessoal Docente do Ensino Secundário 

Público, Paula Santos, que começou por informar do aproveitamento dos alunos do Ensino 

Secundário ao nível dos Cursos Cientifico Humanísticos, que atingiram uma média global de 

83%. Paula Santos, esmiuçou os dados por anos de escolaridade, referindo o seguinte: 

Ao nível do 10.º ano no curso de Ciências e Tecnologias a taxa de sucesso situou-se nos 89%, 

sendo que o Curso de Línguas e Humanidades rondou os 96%. No 11.º ano de Escolaridade o 

curso de Ciências e Tecnologias atingiu a taxa de sucesso de 88% e o curso de Línguas e 

Humanidades os 94%. Quanto ao 12.º ano de escolaridade os dois cursos alcançaram os 100% 

no que diz respeito à taxa de sucesso no primeiro período.  



 

CONSELHO MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO 

 Ata Nº 02/2016-2017 

 4 
 

Quanto aos Cursos Profissionais do Ensino Secundário ao nível do 11.º ano e no que concerne 

aos Cursos TAGD - Técnico de Apoio à Gestão Desportiva e TRCP - Técnica de Restauração, 

Cozinha/Pastelaria, a taxa de sucesso rondou os 100%. 

Ao nível do 12.º ano o Curso de TCMRPP - Técnico de Comunicação, Marketing, relações 

Públicas e Publicidade e o Curso de TPC - Técnico de Proteção Civil foi registado uma taxa de 

sucesso de 100%. 

A Representante do Pessoal Docente e do ensino Secundário Público, Paula Santos, destacou 

as seguintes atividades levadas a cabo pelo Ensino Secundário, no primeiro período, 

nomeadamente: “Um presépio com muita bioquímica”; “Recital de Natal - Dia do diploma”; 

Sessão de sensibilização dinamizada pelo Regimento de Emergência Militar de Abrantes; 

Comemoração do Dia Mundial da Pessoa com Deficiência, com a escritora Ana Simão, com o 

livro “A menina dos ossos de cristal”; Ferira dos Fósseis e Minerais; Feirinha de Natal da 

Educação Especial e por último realçou o empenho e participação dos alunos do Curso 

Profissional de Cozinha e Pastelaria que confecionaram o Jantar de Natal do Agrupamento de 

Escolas de Sardoal, para o pessoal docente, não docente e convidados. 

Paula Santos expôs que a concretização do Plano Anual de Atividades neste primeiro período 

foi muito positiva e exprime a determinação de toda a comunidade educativa, considerando 

muito relevante o elevado grau de envolvimento, participação e satisfação na realização das 

atividades, quer por parte dos responsáveis, quer por parte dos destinatários. Destacou ainda 

a realização de atividades, onde foi evidente a articulação entre diferentes estruturas 

educativas, projetos e entre os diferentes ciclos de ensino, favorecendo a unidade e a 

interdisciplinaridade. Para finalizar, evidenciou que as atividades, projetos e visitas de estudo 

tornam a escola mais atraente, valorizando o que os alunos já sabem ou respeitando o que 

desejam aprender. 

Miguel Borges, agradeceu as informações prestadas pela Conselheira Paula Santos, passando 

de seguida a palavra ao Conselheiro Anjo Pita, o qual começou por referir que têm sido 

realizadas algumas sessões de sensibilização na escola, realçando que todas têm 

correspondido ao expetado.  

Miguel Borges, passou seguidamente a palavra à Conselheira Paula Lopes, representante do 

Instituto Português do Desporto e Juventude, a qual começou por informar de que o IPDJ tem 

realizado algumas ações de sensibilização, como a iniciativa "Navega(s) em Segurança?" que 
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tem como objetivo contribuir para o desenvolvimento da utilização responsável e segura da 

Internet, referindo que são dinamizadas sessões informativas destinadas a crianças, jovens, 

pais/educadores e cidadãos em geral. Informa que estas ações são realizadas não só no 

distrito de Santarém mas também em Lisboa, acrescentando que o IPDJ está disponível para 

se deslocar às escolas para dinamizar estas ações. Salientando que estas atividades são 

dinamizadas por voluntários mas sempre com o acompanhamento e supervisão de um técnico 

do IPDJ. 

A Conselheira Paula Lopes, transmitiu ainda que a ação de Voluntariado "Namorar com Fair 

Play", contínua no terreno, sendo um projeto de prevenção da violência no namoro. Esta ação 

tem como finalidade a constituição de uma  Bolsa Local de Animadores, composta por 

voluntários/as com idades compreendidas entre os 16 e os 30 anos que irão desenvolver e 

dinamizar projetos diretamente com jovens em escolas, instituições do ensino superior, 

municípios e/ou outras entidades parceiras. 

Paula Lopes informou que está de regresso o Programa Voluntariado Jovem para as Florestas 

que tem como principais objetivos,  incentivar a participação no grande desafio que é a 

preservação da natureza e da floresta em particular e a reduzir o flagelo dos incêndios, através 

de ações de prevenção. Paula Lopes, mencionou que oportunamente chegará mais 

informações relativamente a este projeto. 

Por último, a representante do IPDJ informou do programa de intercâmbio, “Os Campos de 

Trabalho Internacionais” realizados no estrangeiro, que se inserem num programa de 

intercâmbio de jovens de diferentes países, com vista ao reconhecimento das diferentes 

identidades culturais. Mencionando que as principais áreas de atividade são a arqueologia, 

Sócio-comunitária, Restauro e valorização do património histórico-cultural.  

Os projetos Campos de Trabalho Internacional decorrem maioritariamente nos meses de 

verão e têm uma duração máxima de 15 dias.  

Os CTI dirigem-se a jovens portugueses e estrangeiros residentes em território nacional, com 

idades entre os 18 e os 30 anos. 

Miguel Borges agradeceu as informações prestadas pela Conselheira Paula Lopes, passando 

seguidamente a palavra ao Conselheiro Samuel Pereira, representante do Centro de Emprego 

e Formação Profissional do Médio Tejo, que começou por informar de que se encontra em 

fase de implementação o plano de formação que integra diferentes tipos, modalidades e áreas 
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profissionais, proporcionando respostas adaptadas às necessidades, características e 

competências de cada pessoa. Samuel Pereira, informou que a taxa de desemprego está 

genericamente a baixar no concelho, e por último deu a indicação de que no dia anterior tinha 

saído a portaria do Programa Qualifica.  

O presidente do Conselho Municipal de Educação, Miguel Borges, agradeceu as informações 

prestadas pelo Conselheiro Samuel Pereira, passando a palavra seguidamente ao Vereador 

com o Pelouro da Educação, pelo Conselheiro Pedro Rosa, foi informado de que pela 

Comunidade Intermunicipal do Médio Tejo (CIMT), foi submetido ao Portugal 2020 o projeto 

de apetrechamento das escolas, da Comunidade Intermunicipal do Médio Tejo (CIMT), para 

dotar as mesmas com infraestruturas, equipamentos e recursos adequados à realização de 

atividades práticas experimentais de ciências ao nível do 1.º Ciclo do Ensino Básico, que prevê 

a implementação de um laboratório neste nível de ensino e a melhoria dos existentes. 

Acrescentou ainda que o projeto “Educação pela Arte”, que prevê implementar as artes de 

palco no 1.º Ciclo, irá proporcionar diversas experiências aos alunos, salientando que o 

contacto dos alunos com diferentes meios de expressão tão diversos como música, teatro, 

dança, pintura ou desenho, permite ao aluno crescer envolto num ambiente estimulante 

recheado de novas oportunidades de aprendizagem.  

Pelo Conselheiro Pedro Rosa foi ainda informado de que a Comunidade Intermunicipal no 

âmbito da candidatura anterior encontra-se a desenvolver diversas ações relacionadas com 

as Bibliotecas Municipais, nomeadamente no âmbito das metodologias de trabalho e do 

trabalho em rede com as bibliotecas da região, com vista à promoção do sucesso escolar.  

3. Informações. 

Miguel Borges, Presidente do Conselho Municipal de Educação, agradeceu as informações 

dadas pelo Sr. Vereador Pedro Rosa, tendo felicitado a Sra. Diretora do Agrupamento de 

Escolas de Sardoal pela recondução do mandato por mais quatro anos. 

Miguel Borges, informou de que esteve aberto o concurso para a requalificação do Parque 

Escolar, referindo que numa primeira fase apresentaram candidatura 16 empresas.  

No entanto, acrescentou que o projeto “sofreu” alguns reajustamentos, o que levou a um 

aumento do custo da obra. Deste modo, está prestes a ser lançado novo concurso, com um 

novo prazo para apresentação das propostas e restantes procedimentos, prevendo-se o início 

da obra em agosto de 2017. Em virtude desta situação foi solicitado pelo Presidente do 
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Conselho Municipal de Educação, que a escola possa conceber os horários escolares para o 

próximo ano, tendo como premissa os constrangimentos que a requalificação do Parque 

Escolar poderá conduzir na vida escolar dos discentes.  

E não havendo mais assuntos a tratar, o Senhor Presidente da Câmara Municipal, António 

Miguel Cabedal Borges, deu por encerrada a reunião, eram 17h00m. Para constar e para os 

devidos efeitos se lavrou a presente ata que vai ser assinada pelo Presidente e por todos os 

membros do Conselho que participaram na reunião e por mim, Sandra Maria André Esteves, 

Técnica Superior, que a secretariei e redigi. 

 

Representante Assinatura 

Presidente da Câmara Municipal 

António Miguel Cabedal Borges 

 

Vereador da Educação - Pedro Rosa  

Diretora do Agrupamento de Escolas de Sardoal -  

Ana Paula Sardinha 

 

Representante do Pessoal Docente do Ensino Secundário 

Público - Paula Santos 

 

Representante do Pessoal Docente do Ensino Básico 

Público - Helena Bernardino 

 

Representante das Forças de Segurança, GNR - Anjo Pita   

Representante das Juntas de Freguesia - Vítor Pires  

Anacleto Batista, representante das Instituições 
Particulares de Solidariedade Social que desenvolvem 
atividade na área da Educação; 

 

Samuel Pereira, representante do Centro de Emprego e 
Formação Profissional do Médio Tejo;  

 

Paula Lopes, representante dos Serviços Públicos da Área 
da Juventude e do Desporto - IPDJ; 

 

Técnica Superior de Sociologia do Serviço de Ação Social - 

Sandra Esteves 

 

 


